
Presentación

La *Revista Mexicana de Análisis Político y Administración Pública* (REMAP) presenta al público especializado en la investigación en ciencias sociales el número 23 de la revista, que contiene valiosos análisis y estudios sobre diversos temas de la ciencia política y la administración pública, centrados en cuestiones territoriales, societales y de gestión, reflexionando de manera crítica sobre la realidad e identificando los retos que enfrenta el Estado y su marco institucional para atenderlos, en el contexto nacional e internacional, particularmente en Latino América.

En la sección de artículos, Toro & Pulido se centran en la importancia de las personas para las instituciones y los desafíos que se plantean para la *gestión del talento humano* en la generación de *valor público*. Luego de un autodiagnóstico de la Matriz Estratégica del Talento Humano realizado en un municipio del norte de Cauca, México, y la aplicación de una encuesta a servidores/as públicos para corroborar las prácticas implementadas en dicha institución, identifican el nivel de desarrollo de la institución, presentando los retos que ello conlleva para su administración, de acuerdo con la literatura.

El artículo titulado “El trámite para calificar la discapacidad en Chile. Las Cargas Administrativas que deben asumir las personas con discapacidad en la región del Biobío” ofrece un acercamiento a las complicaciones que padecen las personas con discapacidad para obtener el justo reconocimiento de su condición en Chile. Aporta evidencias de la reducción a los beneficiarios/usuarios, en palabras de sus autores, Waleska Muñoz Aravena, Susana Riquelme-Parra & Martina Santibáñez Parra, quienes, en el mejor de los casos, reciben un trato precario y deficiente. Las políticas públicas deben considerar siempre el costo que genera a las personas a quienes va dirigida su atención.

El artículo “Gestión municipal en Chile y entrada en régimen de la Ley 21.180. El desafío de la transformación digital”, de Carlos Humberto Umaña Mardones, ofrece un análisis que muestra las deficiencias en la administración pública municipal en Chile, particularmente en todo

aquello que demanda la transformación digital. Además de un oportuno seguimiento en línea en la construcción de la Ley 21.180, el lector podrá encontrar una discusión sobre significados y significantes de la idea de transformación digital en la administración pública. La metodología aplicada le permite ofrecer una descripción estadística que fortalece las categorías construidas para el análisis. Finalmente, ofrece conclusiones que nos permitirán apreciar el estado de la administración pública municipal en Chile.

El artículo que presenta Sofía Salgado Remigio hace un recorrido normativo sobre el que se ha construido el marco institucional en México en materia de transparencia y acceso a la información pública y de contrataciones públicas. Bajo ese contexto, haciendo uso de los mecanismos establecidos para solicitar información y las respuestas recibidas, realiza un interesante análisis comparativo entre las distintas dependencias recurridas, distinguiendo, por una parte, aquellas que cumplen satisfactoriamente con la normativa, y por otra, de acuerdo con las condiciones en que se garantiza la entrega la información, reflexiona sobre las implicancias que ello le significa a la ciudadanía.

Para el cierre de la sección de artículos, Carlos E. Quintero Castellanos presenta el “Hacia un índice difuso para la desigualdad. El caso de la agroindustria cañera en Jalisco, México (2000-2015)”, producto de su tesis doctoral, en la que muestra el aumento de la desigualdad municipal rural con el uso de la *lógica difusa* en el caso que se menciona, con la propuesta metodológica de un índice difuso para medir la desigualdad municipal, considerando elementos como la actividad rural, cañera y no cañera, el gasto público, el desempeño económico, la urbanización y el Índice de Gini. Su texto muestra los resultados de aumento en la desigualdad y con ello una serie de disparidades acrecentadas en los primeros dieciséis años del siglo XXI.

En este número se presentan las reseñas de tres libros de reciente publicación. El primero, *Problemas públicos y ciencias sociales: reflexiones sobre una gobernanza inclusiva*, de Carlos Haefner (México, Universidad Autónoma de Nayarit, 2022), reseñado por Karen Grisela López Becerra, estudiante de la Maestría en Gestión, Desarrollo y Gobierno de la

Universidad de Guanajuato; el segundo, *La conformidad. El poder de las influencias sociales sobre nuestras decisiones*, de Cass R. Sunstein (México, Grano de Sal, 2019), reseñado por Edgar Everardo Pantoja López, estudiante de la Licenciatura en Ciencia Política de la Universidad de Guanajuato; y, finalmente, se reseña el libro *Partidos y sistemas de partidos en América Latina: Éxito electoral y cambio político (1988-2016)*, de Aldo Adrián Martínez Hernández (Instituto Electoral del Estado de México, 2022), presentado por José Ángel Cuevas Hernández, profesor de la Universidad de Guadalajara.

Agradecemos a todos los colaboradores que han confiado y acompañado a la revista a lo largo de este tiempo. Esperamos que este número sea de su interés y contribuya a la construcción de una comunidad de pensamiento sobre los temas de ciencias sociales y administración pública en nuestra región.

Quienes coordinan:

WALESKA MUÑOZ ARAVENA*
ROSA MARÍA PÉREZ VARGAS**
RIGOBERTO SILVA ROBLES***

* Universidad de Concepción, Chile.

** Universidad de Guanajuato, México.

*** Universidad de Guadalajara, México.